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/记忆
! ! ! ! !"#"年新年伊始，我接到国际奥
委会主席萨马兰奇先生委任我为国际
奥委会新闻委员会委员的任命书。
同年 $月底，国际奥委会全体

委员会议和国际奥委会新闻委员会
的会议同时在西班牙巴塞罗那举
行。我第一次在巴塞罗那出席了国
际奥委会新闻委员会的会议。这次
会议的主要议程是组委会的有关部
门向新闻委员会的委员们介绍巴塞
罗那奥运会组委会的筹备工作情
况，特别是关于组委会对记者采访
奥运会所必需的各种媒体服务的考
虑和安排。会议还组织委员们去参
观奥林匹克体育场、游泳馆、体操馆
等主要比赛场馆的建设进展情况，
并且征求与会者的意见。

第二年，即 %""&年 '月，国际
奥委会新闻委员会又组织委员们到
法国东北部的山区城市阿尔伯特维
尔开会，考察该市举办 !""'年冬季
奥运会的筹备情况和比赛场馆的建
设。除冰上运动的项目安排在阿尔伯
特维尔小镇内，全部雪上项目都设在
交通非常不便的崇山峻岭的山谷斜
坡上，记者村设在一个人烟稀少宁静
的山谷小村里，离比赛场地很远。这
是我采访过的三届冬季奥运会（萨
拉热窝冬季奥运会和安定卡尔加里
冬季奥运会）中最不理想的地方。

!""'年 '月，我率新华社记者
组到阿尔伯特维尔采访冬季奥运
会。我们到达的一天，正巧碰上当地
出租车工人罢工。先头抵达记者村
和新闻中心的记者们（包括当地的
法国记者），由于组委会尚未提供记
者班车，又没有出租车，无法到场馆
去进行采访，纷纷抱怨不已。我去新
闻中心时正好碰上两位先头到达的
新闻委员会委员。大家就一起聊起
了各种媒体服务来，都表示对他们
不满意，提出了多处不是之处。我于
是根据大家的意见，写了一篇《与卡
尔加里冬奥会相比，阿尔伯特维尔
冬奥会的媒体服务不尽人意》的稿
子发了。我在稿子里还引用了一位
著名英国记者和澳大利亚国家奥委
会主席对本届冬奥会的看法。我的
稿子一播出，法新社驻北京记者马
上转发了我的稿子，把导语改成
“新华社记者打破了历来不批评外
国政府的传统，今天在稿子中指责
了阿尔伯特维尔冬奥会的组织者”。
法国的报纸和电视台纷纷转播和刊
登，而且传遍了整个奥林匹克大家
庭和采访冬奥会的国际媒体。何振
梁先生很快打电话给我说，法国文
化部长对我发的稿子十分不满，抱
怨说“别的外国记者还没有发稿批
评我们，你们中国记者带头指责我
们，叫我别再发批评稿件。”英美通
讯社的体育部主任见到我就问我写
了什么稿件。法国电视二台接着又
派了一个采访组到我的驻地对我进
行专访。我的朋友法新社体育部主
任专门给我打电话开玩笑说：“章，
你让法国政府恼火了，你得注意被
驱逐出境。”国际奥委会办公厅主任
见到我，说我“大名远扬”。国际奥委
会新闻委员会主席高斯帕先生在一
次萨马兰奇举行的早餐会上向坐在
同桌的朋友们介绍我是“中国著名
的国际记者”。
一天傍晚，我在从新闻中心抄

近路去记者村的路上，因为没有注
意到傍晚路上已经结了薄冰，一不
小心就滑倒在水泥斜坡上，脑袋猛
打水泥地，顿时鼻孔流血不止，就在
那冰冷的水泥地上，整整躺了两个
多小时，组委会才派救护车把我接到
遥远的山区医院进行诊治。幸亏我命
大，老天爷保佑，没有发生骨折，只是
脸部微血管破裂，逃过一劫。

新闻委员会每年举行一次会
议，由国际奥委会有关部门安排，按
时通知各位委员到指定国家的城市
参加。委员们的全部旅行费用由国

际奥委会支付，一般会议为期三天。
国际奥委会有 '&多个非行政

性的专业委员会，新闻委员会是其
中之一，其他专业委员会包括广播
电视委员会、奥林匹克团结委员会、
奥运会项目委员会、电视与网站转
播权委员会、医学委员会等。各个委
员会的委员基本上都是由各项专业
的专家组成。
新闻委员会的委员们每四年调

整一次，即每届夏季奥运会结束后
的第二年。我进新闻委员会就是
!"((年汉城奥运会后的 %"("年。当
时，新闻委员会的委员除了美国的
美联社和合众国际社、英国路透社、
法国法新社和苏联塔斯社五大通讯
社的代表和两名国际奥委会的委员
外，还有法国《队报》、英国《卫报》、
美国《体育画报》、西班牙的一名著
名老记者和芬兰的一名老记者，基
本上都是欧洲体育新闻界的著名人
物。亚洲只有一位代表，名叫长谷
川，是日本共同社的老记者和代表。

我是第二名亚洲委员。%""%年苏联
解体，塔斯社也不存在了，塔斯社在
新闻委员会里的委员也从此除名。
日本的委员岁数比较大，我猜想他
在新闻委员会的时间比较长（日本
于 %")$年主办第一次奥运会）。他
不仅参加每年的会议，还在夏季奥
运会期间参加国际奥委会总部设在
新闻中心的办公室里工作，负责掌
控分发开闭幕式和一些记者入场除
记者证外还必须有票的重要比赛
（决赛）的入场券。

新中国成立以后，中国为了反
对国际体育界少数人在国际体育界
制造“两个中国”的阴谋，于 %"*)年
退出国际奥委会和与国际奥委会有
密切联系的国际单项体育组织。由
此，中国运动员长期不能和各国运
动员，特别是和一些体育强国的运
动员进行交流和比赛。由于中国不参
加各种比赛，新华社也不派记者采
访奥运会和其他大国际体育赛事。

%"+" 年中国恢复在国际奥委
会的合法席位后，中国开始参加奥
运会和各项国际体育赛事。为此，新
华社在 %"(, 年组建体育部，于
%"($ 年第一次派出大型报道组采
访 %"($年洛杉矶奥运会。由于新华
社是第一次和国际奥委会打交道，
国际奥委会对新华社还不了解，新
华社采访奥运会不能直接向国际奥
委会申请需要的记者名额，而只能
从国际奥委会分配给中国奥委会的
名额中取得。而国际奥委会分配给
中国奥委会的记者名额非常少，总
共才 ,&来个（包括摄影记者）。除了
分配给《人民日报》《中国体育报》各
一个文字记者和摄影记者名额和
《中国日报》一个文字记者名额外，
国家体委领导决定把其余的全部记
者名额给了新华社。但是奥运会比
赛那么多，新华社分到的名额显然

还是不够的，国家体委同意新华社
直接写信给国际奥委会，要求给新华
社增加名额。国际奥委会后来给新华
社增加了两个文字记者和一个摄影记
者的名额（当时美联社、路透社和法新
社各派了 *&人至 +&人的记者团报
道洛杉矶奥运会）。根据国际奥委会
当时的规定，凡是国际奥委会承认的
国际通讯社可以直接向国际奥委会
申请报道奥运会的记者名额，其他国
家报道奥运会的记者只能从国际奥
委会分配给各个国家奥委会的名额
中向本国奥委会进行申请。

%"(,年，新华社党组决定由我
组建体育部，统一负责今后新华社
的全部国内外的体育报道，我内心
十分高兴和激动，产生了一种把新
华社今后的体育报道提高到西方通
讯社的水平的雄心壮志。西方通讯
社的体育报道数量很大，而且比较
全面，我对它们做了比较充分的调
查研究。当时，新华社在联合国的排
名已是五大世界通讯社之一：即美
联社、法新社、路透社、塔斯社和新
华社，而国际奥委会只承认美联社、
合众国际社、路透社、法新社和塔
斯社 *家为国际通讯社，新华社在
国际奥委会中没有地位。这在当时
是可以理解的，因为中国在国际奥
委会的合法席位还没有恢复，一直
置身于国际奥林匹克运动之外，新华
社当然也没有派记者团采访过奥运
会，对每届奥运会仅仅根据西方通
讯社的报道挑选一些重要的编发简
单的报道。现在中国已经是国际奥
委会大家庭的一名成员，新华社今后
理所当然地要对奥运会以及各个国
际单项组织的赛事进行充分报道。

新华社从 %"($年 -月首次派
采访组报道萨拉热窝冬季奥运会开
始，对历届冬夏季奥运会都十分重
视，进行充分报道。同时，我开始利
用各种机会向国际奥委会做工作，
让国际奥委会的有关人士了解新华
社。我曾以新华社社长穆青的名义两
次给萨马兰奇主席写信，提出了国际
奥委会接受新华社为国际通讯社的
要求，我也请中国国际奥委会委员何
振梁先生给萨马兰奇做工作，我还邀
请了国际奥委会总部主管新闻的负
责人访华时参观新华社的体育部和
技术局的有关编发稿的程序，并先
后亲自和国际奥委会新闻委员会的
两任主席提出了新华社的要求。

%"(" 年我接到萨马兰奇主席
的任命后，何振梁先生告诉我，他再
次向萨马兰奇主席提出了国际奥委
会承认新华社为国际通讯社一事，
萨马兰奇没有同意。他又向萨马兰
奇提出我当新闻委员会委员的事，
萨马兰奇同意了。我进新闻委员会
以后，看到新闻委员会的成员比原
先的有了很大调整。比如，共同社的
老委员因年事已高，由共同社的一
位年轻委员替代。另外，不仅新华社
有了自己的代表，还增加了意大利
安莎社、德国新闻社和西班牙埃菲
通讯社的代表。据说，萨马兰奇把世
界上的主要通讯社分为两类，第一
类：美联社、路透社和法新社为世界
通讯社，继续享受原先在国际奥委会
的特权；第二类：新华社、共同社、安
莎社、德新社和埃菲社为国际通讯
社，不享受世界通讯社的特权。
据说，国家体委当时的宣传司

司长很想当新闻委员会的委员。
他认为在国际奥委会所有组织里任
职的人理所当然都应该是国家体委

的，因为其他的委员会里有中国人
任职的都是国家体委的人。但是事
实上，我在新闻委员会开会时，只看
到各国新闻机构的代表，没有看到
国家体育组织的代表，连美国和苏
联这些体育强国也没有，因为它是
一个专业机构，讨论的是有关新闻
界的事。
我参加过的几次会议，除了参

观比赛场所以外，主要是由上届奥
运会组委会的代表报告他们给新闻
界提供的媒体服务和存在的主要问
题。我听到的就有汉城和巴塞罗那
两届奥运会组委会关于媒体服务的
总结报告，以及巴塞罗那和亚特兰
大两届奥运会组委会关于为记者采
访奥运会所需的媒体服务所做的筹
备情况，征求委员们对媒体服务的
意见和建议。

%""&年，我担任北京亚运会新
闻中心主任，根据国际媒体对采访
亚运会的需求，首次成功组织了向
所有媒体提供必须的媒体服务，受
到了国内外媒体的高度评价。亚运
会结束后，我参加北京第一次申办
'&&&年奥运会的工作，在 %"".年
春天国际奥委会评估团来京评估北
京的筹备工作情况时，担任了北京
准备向全世界采访北京奥运会的记
者提供媒体服务的陈述工作。我根
据在汉城奥运会和巴塞罗那奥运会
提供的媒体服务和国际奥委会新闻
委员会开会时委员们对两届奥运会
提出的意见和建议准备了我的陈述
稿，力排众议，得到奥申委领导的支
持，在向国际奥委会评估团做陈述
时，得到了充分肯定。一位我认识的
评估团的团员会后拍拍我的肩膀
说：“/012 324546787906 95 70 7:4

30967;”<你的陈述中肯。= 北京奥申
办聘请的美国专家对我说：“/012

324546787906 95 7:4 >457 96 7:4

?02696@;”<你的陈述是今天上午所
有陈述中最好的。）
为了帮助扩大北京申办 -&&&年

奥运会的影响，我在 %""-年采访巴
塞罗那奥运会时，与国际奥委会办
公厅主任基旦先生一起商定在巴塞
罗那奥运会后以在北京参加亚洲媒
体讨论会的名义，邀请了路透社、合
众国际社和法新社的体育部主任
（都是新闻委员会委员）来北京了解
北京申办奥运会的情况。%"",年，
我还继续邀请其他有影响的新闻委
员会委员来访。"月，我作为北京奥
申委代表团的一名成员，继续在蒙
特卡洛做国际媒体的工作。国际奥
委会投票前一天，我们邀请几位国
际媒体的朋友一起吃饭，他们欣然
答应，还说他们采访过的委员们都
说他们肯定投票给北京，因此吃饭
时谈笑风生。第二天萨马兰奇宣布
投票结果前，法新社体育部主任还
对我说，他已经写好一篇综述稿，准
备配合北京赢得 -&&&年奥运会的
消息发。后来由于悉尼赢了，他只好
回来重写综述稿。

我在国际奥委会新闻委员会的
第二个任期是从 %"",年到 %""A年。
%"", 年 , 月底，我参加北京奥申
委代表团去亚特兰大参加了国际奥
委会的会议和新闻会员会的会议。
%""B年，我继续以新闻委员会委员
的名义，分别于 ,月和 C月到瑞士
洛桑国际奥委会总部参加了两次会
议，并于 "月中旬到巴黎参加了纪
念奥林匹克运动成立 %&&周年的奥
林匹克大会，在大会上作了题为《中
国的群众体育运动》的发言……
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期间!和萨马兰奇先生合影
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章挺权与新闻委
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国东北部山区城

市阿尔伯特维尔
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这是第一次去巴塞罗

那参加新闻委员会会

议时晚餐后体验古时

遭海盗袭击的情景


